## 2de Session du PFPAD

## New York, 30 mai au 2 juin 2023

Déclaration de Yvens Rumbold, Directeur de communication à Policité en Haïti

Madame la présidente,

Mesdames, messieurs

Je suis Yvens Rumbold, Directeur de communication du think-tank Policité en Haïti. Je viens d'Haïti, le pays qui a donné au monde la première leçon de liberté, comme le disait si bien Frédéric Douglass, mais aussi pays qui a bien été puni pour cette leçon.

Quelque soit le sujet qui sera pris ici et qui concerne les afro descendants, quel que soit le sujet, je ne sais pas si vous l'avez constaté : le nom d'Haïti revient sur la table. Pas parce que nous sommes les meilleurs et que nous nous enorgueillissons, mais parce que nous avons beaucoup souffert et continuons de souffrir de l'héritage de l'esclavage, de l'ostracisme, de la discrimination et des mauvaises politiques publiques que les gouvernements haïtiens ont été amenés à négocier, ou adopter sous l'influence de divers acteurs régionaux et internationaux.

Hier, on a parlé de réparation globale. Je devais souligner à juste titre la double demande d'Haiti : celle de la restitution de la rançon que le pays a été forcée de payer et celle de la réparation en tant qu'Afro-descendants. A Genève, le Haitian American Foundation for Democracy a appelé à ce que le Forum créée une commission pour étudier la question. Je réitère mon soutien à cet appel.

Aujourd'hui, en parlant de migrations, Dr Sommer a donné un exemple concret de ce qui se passe avec notre voisin, mais aussi dois-je rappeler la tribulation de mes compatriotes à travers l'Amérique latine et sur la frontière mexicano-américaine.

Madame la présidente, mesdames et messieurs, si le nom d'Haiti revient dans tous les sujets, c'est parce que nous sommes tous conscients de la valeur de sa contribution au regard qu'a porté le monde sur l'Afrique et ses descendants. C'est parce que Haiti s'est inscrit dans la rupture avec le système international profondément esclavagiste et colonial, dès le début du 19e siècle pour inspirer la décolonisation.

Yvens Rumbold | Policité : yrumbold@policite.org | Déclaration soumise par courriel à pfpad@un.org

Alors, quand le secrétariat du Forum appelle à l'organisation d'une table ronde sur la grave situation des droits de l'homme en Haïti par le biais de la justice réparatrice, Je crains qu'une table ronde ne suffise pas et reprenne ce que nous savons déjà. Nous souhaitons que ce Forum appuie d'abord la création d'une commission pour étudier la question de la restitution à Haiti du paiement de la rançon que le pays a été forcée de payer et qu'elle se penche sur tous les abus subis par les Haïtiens, depuis la République dominicaine aux frontières des Etats-Unis d'Amérique. Et cette commission doit être amenée à présenter son rapport devant l'Assemblée Générale pour des actions concrètes.

Merci Mme la présidente

Yvens Rumbold,